

## PARC PUBLIC DE 18000 M<sup>2</sup> OUVERT DANS LE QUARTIER DE PLAINPALAIS

Genève / GE

**Maître de l'ouvrage:** Ville de Genève, Département des constructions et de l'aménagement,  
Service de la mobilité et de l'aménagement urbain

**Architectes (auteurs du projet):** Manzoni & Schmidig, architectes; collaboration: Tobias Pauli,  
architecte-paysagiste & Jacqueline Kissling, architecte

*Depuis une trentaine d'années, l'association de quartier représentant des habitants de Plainpalais-Cluse-Roseiraie, réclamait un espace public de verdure. «En 1985 déjà, la parcelle avait été classée en zone de verdure et, jusqu'en 2004, servit d'aire de stationnement, en face des Hôpitaux universitaires de Genève (HUG)», explique le maire de la ville, Rémy Paganì. Aujourd'hui c'est chose faite, avec les 5700 m<sup>2</sup> du Parc des Chaumettes, récemment inauguré. Mais le combat dura une dizaine d'années en raison d'oppositions issues du voisinage.*



### GÉOTECHNIQUE APPLIQUÉE DÉRIAZ SA

Etude de pollution et suivi environnemental  
des terrassements

Ch. des Vignes 9  
1213 Petit-Lancy  
Tél. 022 792 03 00  
Fax 022 792 44 04  
E-mail: gadz@gadz.ch  
Web: www.geotechnique.ch



GADZ



### SANICE INGÉNIEURS CIVILS:

Groupement R. Sansonnens SA et Ingénieurs Civils  
et Environnement SA

Abords du Parc: aménagements routiers et  
assainissement urbain rue Sautter, Bd. de la Cluse  
et rue Lombard, accès aux urgences HUG

Parc des Chaumettes: murs de soutènement  
périphériques, fontaine en béton, système de  
drainage et collecteurs eaux claires intérieurs

Tél. 022 719 08 80 / 022 929 03 03  
Fax 022 719 08 88 / 022 929 03 00  
E-mail: icesa@ice-ing.com / rsansonnens@gkb.com  
Web: www.ice-ing.com

### CITEC INGENIEURS CONSEILS SA

Etude de trafic, étape de chantier, programmation  
des carrefours à feux

Rte des Acacias 47, CP 1711  
1211 Genève 26

Tél. 022 809 60 00

Fax 022 809 60 01

E-mail: franco.tufo@citec.ch



Citecsolutions en mobilité  
Genève - Sieme - Lyon - La Réunion - Torino - Cairns

### PARC DES CHAUMETTES

Depuis la fin des années 90, Citec collabore à la mise en œuvre d'un concept d'Eco-quartier proche de l'Hôpital de Genève. Les mesures diverses telles que création d'un parc urbain sur le site d'un parking employés, la fermeture d'un axe routier pour agrandir un préau et enfin la mise à niveau d'un sous-voie pour favoriser les liaisons piétonnes sont parmi les principales mesures proposées par Citec et retenues par les autorités. En 10 ans le secteur s'est profondément modifié et Citec a pu accompagner ce changement à chaque étape clé: création de concepts, présentation aux habitants, défense devant les opposants, mise au point du projet, appel d'offres, étapes de chantier, programmation des carrefours à feux et suivi du chantier. Une belle et stimulante aventure.

Ce n'est pas tous les jours qu'on crée un parc public, dans un secteur très urbanisé comme celui des Charmettes. C'est même un événement rare en ville de Genève, dans un quartier où l'élément verdure faisait cruellement défaut, excepté la plaine de Plainpalais, qui va être remodelée. En 2001, la ville de Genève lança un concours d'architecture, en partenariat avec les HUG et les associations du quartier, après avoir obtenu de l'Etat, propriétaire du terrain, une servitude d'usage public. L'objectif était d'aménager le périmètre inséré entre la rue Lombard, la rue Sautter et le boulevard de la Cluse, ainsi que l'esplanade d'accueil de l'hôpital.

Sur les sept architectes et architectes-paysagistes qui ont répondu au concours, deux bureaux furent retenus: l'un pour le réaménagement de la rotonde d'accueil des HUG – dont le réalisation revient à cette institution – l'autre pour la création du parc, à proprement parler.

### Un espace d'un seul tenant

Ce dernier consiste en un nouvel espace d'un seul tenant. C'est un vaste plateau arborisé étagé sur deux terrasses. Légèrement en contrebas de l'aire de l'hôpital, le parc est protégé de la rue par des murs parapets, faisant office de balcons. Au centre, des espaces engazonnés, agrémentés d'arbres de belle taille, en font un lieu propice aux rencontres et à la détente. C'est même un lieu de récréation pour les enfants de l'école Micheli-du-

Crest, toute proche, qui viennent s'y ébattre. A l'extrémité sud du parc, un jardin de plantes médicinales, dont les couleurs et les odeurs varient selon les saisons, évoque les activités de l'hôpital, dans le dessein d'éveiller les sens.

Sur l'un des côtés du parc, une longue place fait le lien avec le quartier, et accueille les jeux d'enfants ainsi que les fêtes et les activités culturelles. Un mail planté de tilleuls borde la rue Lombard. Des alignements de sephoras, de tilleuls et de prunus, accompagnent et ponctuent les multiples parcours latéraux le long des trottoirs.

A l'intérieur du parc, ces mêmes essences d'arbres se retrouvent. Divers points d'eau, répartis sur toute la surface, agrémentent le lieu, alors que l'éclairage accompagne les piétons au niveau des escaliers, de la rampe et des allées. L'esplanade devant les HUG a été réaménagée en 2003, par la création de la rotonde d'entrée, suivie de la mise en place de prairies fleuries et de plantations d'amélanchiers aux environs.

### La circulation réorganisée

Afin d'offrir une continuité d'espace au parc, il a fallu entreprendre de gros travaux de génie civil. Ainsi on a comblé le dénivelé de l'ancienne rue Sautter, à la hauteur de l'entrée de l'hôpital et on l'a mis à niveau. Du coup, l'artère est devenue l'axe de desserte du quartier des HUG, avec une circulation à double sens.

Une partie du boulevard de la Cluse et l'ancien tronçon de la rue Micheli-du-Crest, qui traversait le site, ont été fermés au trafic de transit et intégrés au parc, ce qui a induit la démolition du pont qui reliait cette rue à l'hôpital. Ces modifications de la circulation ont contribué à concrétiser certaines mesures de modération du trafic, et de mise en place de meilleurs parcours piétonniers. Une partie du boulevard de la Cluse n'est plus accessible à la circulation, du coup ainsi détournée.

L'ensemble des travaux s'est déroulé en trois phases successives. Tout d'abord avec l'aménagement paysager, autour de la rotonde en 2003. Le chantier du parc proprement dit a débuté en novembre 2005 dans la partie haute. Après le retrait des déchets et gravats qui encombraient le sous-sol, on a semé les pelouses et tracé les allées, plantant seize nouveaux arbres. En juin 2007, cette partie du parc a été livrée au public.

Les travaux se sont poursuivis avec la remise à neuf des collecteurs des eaux et autres réseaux souterrains, ainsi que des chaussées attenantes au parc. C'est au fil de cette opération que les travaux de modification des circulations ont été entrepris. Enfin, la partie inférieure du parc a été aménagée à son tour, ainsi que la place de jeux pour enfants.

Le quartier bénéficie ainsi d'une respiration verte, bienvenue, dans un secteur fortement urbanisé et déficitaire en lieux de rencontres.

*gdo*

